

# EL TIEMPO

DIARIO POLÍTICO

Órgano del partido conservador de los distritos de Tortosa y Roquetas

FRANQUEO CONCERTADO

Año VII—Núm. 1.125

Redacción  
PASAJE FRANQUET

TORTOSA: Viernes 29 de Agosto de 1913

Administración  
IMPRENTA ACCIÓN SOCIAL

Tercera época

## Crónica extranjera

Nuestra hermana mayor,—la verdadera hermana mayor, no tenemos otra,—Italia, nos suele de ordinario tratar a zapatazos, a pesar de los aplausos y el diaero que prodigamos a sus ilustres cómicos, cantantes y danzantes. Nosotros no empleamos jamás en sentido despectivo la palabra «italianismo», mientras para los italianos «spagnolismo» rivaliza en desprecio con la «hespanolada» lusa. Paciencia, y paguemos con esos desdenes la liberalización de Sicilia por Pedro el Grande, las magnificencias de Nápoles bajo Alfonso el Magnánimo, las memorables cosas de nuestros virreyes en Milán y el auxilio de nuestras armas a los grandes duques de Toscana.

No por eso dejaremos de reconocer que Italia es actualmente una nación digna de envidia por su cultura, su poderío y su ardiente patriotismo, sobre todo por esto último: los mismos socialistas se han convertido ahora al imperialismo; no hay nadie que deje de felicitarle de la conquista de Trípoli, aun los más humildes tejedores, panaderos, metalúrgicos y estampadores. Todos olvidan el credo socialista para sentirse italianos, ávidos de gloria y orgullosos de su pujanza militar.

...y perdonen si nos expresamos así, sean más ro-manos que nosotros, pues lo somos, cuando menos, tanto como ellos; pero es indudable que sienten con más intimidad el romanismo, y éste ha sido el elemento propulsor de su unidad. Italia estaba harta de que Europa sólo recordase Catozza y Abisinia, y cuando se cubrió de laureles en Trípoli sintió lo que debe experimentar el que por Navidad saca el premio gordo: «El entusiasmo popular por la guerra, escribía el año pasado, desde Bengazi, un periodista, se halla en razón directa del enorme desdén con que nos trataba el mundo entero. La alegría de certificar el valor de nuestros soldados muestra hasta qué profundidad había descendido la duda en los corazones italiani».

Hoy Italia es nacionalista hasta el exceso: reina en casi todo el país un patriotismo exaltado, y hasta se ha formado un *partido nacionalista*, —por demás,— pues todos los partidos son nacionalistas: demócratas, liberales, conservadores, reaccionarios, neutros, anti-cléricales, neo-católicos, amigos ó enemigos de la *Triple*.

Con todo, puede reducirse a dos tipos principales el nacionalismo: el conservador, reaccionario ó antide-mocrático, adherente á la *Triple*, copiado del *nationalisme* francés, pero eminentemente antifrancés, y el liberal, que se podría reducir á la definición de *patriotismo*, aunque reivindica el dictado de *nacionalista*, como sus adversarios, y aun pretende ser el verdadero *nacionalismo*: «La nacionalidad italiana, dicen, en resumidas cuentas, tiene sus raíces en las tradiciones democráticas del Risorgimento; ha nacido del sueño generoso de Mazzini, quien pensaba que la existencia de una nación grande y fuerte no era incompatible con las ideas de justicia social y de libertad. Es hacer obra nacional conquistar para la civilización moderna no

sólo las playas de Libia, sino de regiones enteras de Italia por largo tiempo descuidadas. Cerdeña, Sicilia, Calabria, las Pullas, la Campiña Romana, Basilicata, Abruzzos, la Marchia toscana. Es hacer obra nacional realzar el nivel intelectual y moral de las masas, formar ciudadanos al mismo tiempo que soldados, realizar poco á poco, mediante el planteamiento de reformas sociales, el ideal de justicia democrática que ha presidido la formación de la Italia moderna.»

Tal es el programa de los naciona-listas liberales italianos, empeñados en conciliar el patriotismo con el nacionalismo. Naturalmente que a nosotros nos está vedado decidirnos a favor de los reaccionarios ó de los demócratas, pero de todas maneras es de admirar un país en que el pulso late con tanta fuerza.

## Vida de Sociedad

Ha marchado a la pintoresca posesión de Ibi (provincia de Alicante), donde se propone permanecer algunos días, nuestro distinguido amigo el acaudalado propietario Sr. Barón de Purroy, en compañía de su virtuosa y elegante hermana señorita Mercedes. Deseámosles feliz viaje.

Acaba de regresado de su pintoresca posesión de «Chalamera», situada en el término de Cherta, nuestro querido amigo el ilustrado médico D. Antolí Llorca.

Después de pasar algunos días en el delicioso balneario de Benasal, ha regresado á esta ciudad, acompañando a su virtuosa esposa que veraneaba en aquel paraje, nuestro estimado amigo D. Francisco Fernández, ilustrado oficial de la Comunidad de Regantes-Sindicato Agrícola del Ebro.

Ayer llegó a esta ciudad, procedente de Barcelona, la distinguida esposa de nuestro querido amigo el rico propietario de Cherta D. Juan Pepió, en compañía de su bella y elegante hija Carmen.

Ha regresado de la barriada marítima de Ampolla, donde ha pasado los solaces veraniegos, nuestro querido amigo el digno recaudador de contribuciones D. Andrés Celma juntamente con su apreciable familia.

Ha llegado de Amposta nuestro buen amigo el conocido propietario y ex-primer teniente de alcalde don José Margalef Vidal de Agustín, a quien hemos tenido el gusto de saludar.

En agradecimiento por las atenciones y agasajos que recibieron de la juventud ampóstina durante las recientes fiestas, bellas señoritas de aquella población han costeado á prorrato entre ellas unos bailes al que han invitado á sus paisanos, colmando de atenciones, resultando una fiesta lucidísima en la que se desfroñó la alegría, el buen humor y el confetti.

Sabemos que vuelve a ponerse sobre el tapete la cuestión del traslado de las fuerzas de infantería que guar-

necen esta plaza y que se gestiona del general Weyler quede sin efecto la proyectada supresión de guarnición de infantería.

Por otra parte, como, según carta recibida en esta ciudad por un amigo nuestro, en la que un millar de guarnición en Tarragona, le decía que las dos compañías habían recibido orden de partir y luego hubo contraorden, parece que el asunto no está del todo resuelto, puesto que las dos compañías hasta ahora no vuelven, a pesar de haber regresado ya a Reus las fuerzas de caballería que salieron destacadas por la huelga.

Ayer por la tarde en la fábrica de harina del Sr. Figueras, situada allende el Ebro, en el punto conocido por los «Cuatro Caminos», se produjo un accidente del trabajo, siendo alcanzado un muchacho por la correa del volante que le destrozó una mano.

El desgraciado obrero es hijo de Reus y también su padre que trabaja en la misma fábrica.

Nuestro querido amigo el ilustrado Dr. D. Manuel Vilà, le prodigó los auxilios que son del caso.

Se ha ordenado la devolución de la fianza a D. Pedro Cobos, por haber desistido de oponerse á la concesión del tranvía de Reus a Tarragona,

Rogamos a quien corresponda se sirva recabar de la superioridad el nombramiento de un nuevo cartero para Amposta, donde las exigencias del servicio resultan hoy insuficientemente atendidas.

**Tomás HOMEDES**  
Médico Homeópata  
Ex-médico numerario  
de los Hospitales homeópatas de Barcelona  
Consulta de 10 a 12 y de 6 a 7  
Merced, 5 principal

En la vecina ciudad de Alcanar por la Compañía de ferrocarriles del Norte se está procediendo a la compra de los terrenos que se han de expropiar para el reemplazamiento de la proyectada estación ferroviaria.

Tenemos entendido que estas gestiones van por tan buen camino, que dentro de quince días darán principio las obras de la nueva estación, de la que tantos beneficios espera la progresiva población alcarense.

Se ha solicitado autorización para establecer una red eléctrica para dar luz y fuerza a Uldecona.

Ha sido convocada para el 21 de Septiembre próximo la Comunidad de Regantes de los términos de Alcover y Valls.

En la estación ferroviaria de Saïou se están efectuando con febril actividad importantes trabajos de ampliación y ensanche a fin de prepararse para poder hacer frente a la próxima temporada invernal, ya que el año anterior resultaba incapaz para el creciente tráfico y movimiento de aquella línea.

## NOTICIAS

Sabemos que vuelve a ponerse sobre el tapete la cuestión del traslado de las fuerzas de infantería que guar-

Tenemos noticias directas y ciertas de que aunque en Godall y La Galera la lluvia de ayer fue copiosa, no cayó nada de pedrisco, de lo cual nos congratulamos.

Tocan á su término en esta comarca las operaciones de recolección de la cosecha de la almendra, que este año no solo resulta abundante, sino que se ha podido librarse de la enfermedad que otros años mermaba tanpreciado fruto.

Esta mañana las fuerzas del segundo batallón del Regimiento Infantería de Luchana que guarnecen esta plaza han salido de Cuarteles, dirigiéndose á la carretera del Coll del Alba, efectuando un paseo militar con ejercicios de combate.

Por la tarde se han dedicado a la instrucción de sección y de compañía.

**J. Ballester**  
Médico-oculista  
de los hospitales de la Princesa y general de Madrid  
CONSULTA DE 10 A 1 LA CENIA

En los talleres del conocido pirotécnico de esta ciudad Sr. Besalduch se está confeccionando un magnífico encenderá al regreso de la procesión de la Virgen de la Cinta.

Dicen de Tarragona:

«Por no aceptar una de las bases que en adelante deben regular el trabajo para los obreros del mueble, sesenta de éstos se negaron ayer a descargar una importante partida de duelas de un vapor anclado en nuestro puerto.

Para tratar de este asunto, anoche se reunieron patronos y obreros en el Gobierno civil.»

Con el objeto de dar las mayores facilidades posibles a los regantes del Delta izquierdo del Ebro que aún no han hecho la declaración de la superficie de terreno regada, se les ha concedido el improrrogable plazo que comprendrá desde el día 1º al 10 del próximo mes de Septiembre, durante el cual podrán hacer los regantes de dicho Delta todas cuantas ampliaciones crean convenientes respecto a la superficie en riego de sus fincas que han declarado en las pólizas, y obtener pólizas los que se encuentran sin ella. Pasado dicho plazo se aplicará con todo rigor, a los que no se hayan puesto en regla, las penalidades que indican las pólizas una vez hechas las debidas comprobaciones sobre el terreno.

Para la fiesta de la Merced los guardias municipales de la sección montada de Barcelona estrenarán cascós de feria igual a los que usa el ejército alemán.

**Practicante** se necesita en la Farmacia de don Juan Gamundi. Moncada, 5. Tortosa.

Visitad la gran PANERIA Y SASTREBA IBÉRICA en la que hallaréis economía y buen gusto.

Los que se dedican á las subastas y ambulancias, como los demás particulares, hallarán, lo mismo en lotes que en trajes sueltos, derroches de baratura, y hasta el infimo precio de cortes completos para trajes de caballero, de tres metros, por 4 pesetas, y

obreros en las industrias de aprovechamiento de estas plantas acuáticas.

Solo China consume tres millones de pesetas de artículos gelatinosos preparados con algas.

Los japoneses, además de servirse de ellas para la confección de alimentos, fabrican calzado, marcos para cuadros, tableros y pavimentos.

En Francia, con algas secas, hacen jergones, y los pescadores indígenas del Sur de Australia fabrican cuerdas y redes.

## ATRACCIONES DEL PARQUE

### Kiosco Bar

Mañana sábado y pasado mañana domingo grandes serenatas por la banda Lira Dertosense de nueva a doce de la noche.—Expléndida iluminación.

Todos los días cafés, refrescos y helados.

Con motivo de la festividad de Nuestra Señora de la Cinta, se preparan en este hermoso Parque grandes festejos, entre ellos serenatas, iluminaciones a la veneciana, cucañas, fuegos artificiales y otros.

El programa se anunciará oportunamente.

### Satting-Ring

Todos los días sesiones de 6 a 9 de la mañana, de 4 a 7 tarde y de 9 a 12 de la noche.

### Para aparatos, luz eléctrica,

La casa Vda. de Francisco Esperanzil

Gran variedad de modelos.

Aparatos de cuatro luces, de comedor y de salón, desde 10 pesetas. Se hacen instalaciones eléctricas

En Mora de Ebro ha dado principio la fiesta mayor, que terminará el 31, y en la que se celebran buen número de festejos, entre los cuales figuran carreras de cintas con bicicletas, regatas en el Ebro, carreras a pie, bailes, etc.

El último mercado celebrado en Reus se vió sumamente concurrido, realizándose regular número de transacciones, especialmente en almidras de la actual cosecha, a 65 y 66 pesetas saco de 50'50 kilos clase media y en avellanas, a entregar en Septiembre, al precio de 51 pesetas el saco 458 400 kilos, clase propietario. La tendencia de dichos frutos es marcadamente alcista.

Para la fiesta de la Merced los guardias municipales de la sección montada de Barcelona estrenarán cascós de feria igual a los que usa el ejército alemán.

# TARJETAS POSTALES

Inmenso y variado surtido en la Librería  
y Papelería de  
**FRANCISCO BIARNES**  
**Ciudad y Pasaje Franquet**

Disponible



**MADRES**  
LA DENTICINA ANTONIO OLIVERES

De venta en todas las Farmacias y Droguerías

Depósitos exclusivos para la venta al por mayor: Pérez, Martín y C. Alcalá, 7, Madrid. Factoría en Barcelona: Notariado, 2 y 5.

Exigido por marca el NIÑO

Disponible

## TORTOSA

**EL BRUCH**  
ASOCIACIÓN MUTUA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA  
Domicilio social: Concepción, 14, 1.<sup>o</sup> REUS

Fin de la asociación

La asociación EL BRUCH permite crear o constituir un dote para los hijos, una herencia para la familia, y en particular un capital para uno de los dos puede dejarlos en la suma miseria.

La Unión hace la fuerza. Todos para uno. Uno para todos.

Pólizas pagadas hasta la fecha 14, las cuales pagaron desde su ingreso los asociados, 314'90 pesetas, y percibieron sus herederos, de EL BRUCH, 6.722'00 pesetas.

Cuotas aseguradas: 1.542 pesetas; forman un capital incrito de 1.542'000 pesetas.

Representante en esta plaza y Delegado general del Distrito de Tortosa:

D. MANUEL BERENGUER, calle Obispo Aznar, n.<sup>o</sup> 3, Platería.

Cobrador: J. Páfila

(Anuncio aprobado por la Comisaría General de Seguros).

Almacén para alquilar  
en Ferrerias

**ANTIGUO GARAGE DE AUTOMOVILES**  
Razón en esta imprenta

**ESCUELA MILITAR**  
Reina Victoria

A los mozos del reemplazo de 1914

Con objeto de que puedan acogerse a los beneficios de la reducción de tiempo de servicio en filas y demás ventajas que concede la nueva ley de reclutamiento, es indispensable que antes del sorteo (tercer domingo de Febrero) posean el certificado de instrucción, que deberán acompañar a la carta de pago, para que les sea admitido el depósito de la cantidad.

A este fin, la Academia REINA VICTORIA, única que está facultada en esta ciudad para la expedición de dichos certificados, abre una nueva matrícula para el curso que empezará el día 1.<sup>o</sup> del próximo mes de Septiembre.

Para más informes y matrículas dirigirse a dicha Academia, calle de Gil de Federich (antes Ancha), n.<sup>o</sup> 6, de 12 a 13 los días laborables de 11 a 13 los festivos.

## HOTEL BARCELONESA

DE JOSEPH GARCIA

Establecimiento del primer orden, situado en el sitio más céntrico de esta ciudad. Habitaciones espaciosas y ventiladas, luz eléctrica. Servicio especializado. Carruajes del Hotel a la llegada de todos los trenes,

Calle den Carbo, núm. 2—Tortosa  
Teléfono, 48.

## Las antivivisecciónistas

En serio y en broma

Así como las mujeres del mediodía de Europa, como España, Italia y Grecia, se guardan de levantar la mano al marido, salvo las bravas, y en cambio no tienen el menor reparo en matar un pollo o una perdiz y en comérsela bien guisada, sin que por ello experimenten el menor escrúpulo de conciencia, las hijas de los países del norte como las inglesas, belgas y noruegas opinan y proceden de muy distinta manera.

Allí la mujer defiende sus derechos y lo que no son derechos a puñetazo limpio y a veces—como lo están demostrando las sufragistas—a tiros y con bombas explosivas.

El hombre para ellas es considerado más que como el amante compañero del hogar, como un animal dañino, como un obstáculo que se opone a las reivindicaciones feministas.

El cambio al animal, sea pequeño, sea grande, lo estiman como si fuese su semejante, como al mejor amigo.

No hay más que recordar que recientemente se hizo la ruptura de una boda próxima a celebrarse porque el futuro esposo imponía como condición indispensable que ella, la prometida, había de dejar de dormir con un perro que tenía en casa, con un chuchito feo, sucio y lleno de pulgas que hubiera infundido repugnancia a cualquier mujer algo escrupulosa.

Este afecto tan íntimo como generalizado que las mujeres del norte suelen experimentar hacia los animales, sus verdaderos hermanos, se traduce en diversas propagandas, entre ellas una sociedad muy interesante denominada «La Antivivisecciónista», que se dedica a la propaganda más fervorosa en contra de la matanza de ninguna clase de animales.

Claro está que sus paisanos los ingleses y noruegos, que no pueden pasar sin su buen filete de buey y sin sus chuletas y su rosbif, se rien de tantas propagandas y siguen devorando buenas magras, aunque concitan los odios, la profunda antipatía de los antivivisecciónistas.

El lunes de la presente semana se celebró en Londres el quincuagésimo aniversario de la fundación de la sociedad antivivisecciónista, con una serie de veladas en las que no se habló más que de animales y con un gigantesco mitin al aire libre en Trafalgar Square.

Se recibieron adhesiones de todas partes del mundo donde existen mujeres estafadoras, y en los discursos, todos de tono calurosimos (no hay que olvidar que estamos en verano), se abogó por la decidida protección de toda clase de bichos.

Al terminar el mitin las antivivisecciónistas desfilaron llevando numerosas banderas y estandartes con rótulos alusivos al acto, y con inscripciones de este jaez:

«La mujer que protege a los animales se favorece a sí misma.»

«Respetad las pulgas, que ellas son las amantes compañeras de vuestro lecho, que velan vuestro sueño y a veces os obligan a velar también.»

«Entre un buen foxterrier y un marido, preferid al foxterrier, porque la fidelidad del hombre nunca igualará la del perro.»

«El hombre quiere a la mujer para explotarla cuando no para vivir a sus expensas. Si no, observad que lo primero que pregunta un hombre al referirse a una señorita en estado de merecer, es siempre: ¿Es trabajadora? ¿Es hacendosa? ¿Tiene dinero? ¿Es de complección vigorosa? ¿En un caso de apuro, me serviría para hacer la mudanza?»

«La mujer ha nacido libre y el hombre la esclaviza. Cuanto más nos acerquemos a los animales, más próximos veremos el día de nuestra independencia.»

«No cometáis el crimen de matar a los animales, ni a los cuadrupedos,

ni a las aves ni siquiera a los peces, pues hasta entre los besugos y los langostinos encontraréis excelentes padres de familia, que educan dignamente a sus hijos.»

«Entre un hombre y un buey, preferid siempre al buey, pues hoy en día hay pocos hombres que tengan la mansedumbre de ese cornúpedo.»

«Amad a los animales como a vosotras mismas y seréis felices y os hacéis semejantes a las bestias.»

Todas estas inscripciones han sido saludadas con júbilos por el público feminista que presenciaba el paso de la manifestación de aquellas mujeres altas, secas como espárragos, de cabellos amarillos, de ojos de gato, que producía todo el efecto de una procesión de langostinos y de avestruces que fueran a protestar contra la virilidad del hombre, que ellas consideran que es el único animal indigno de la protección femenina.

EL DIABLO AZUL.

### Un alma sobre un hilo

Sobre el último hilo de abajo de un telegrafo se ha posado una golondrina.

Hay cinco hilos. Se ha posado en el que toca las ramas en flor de una acacia joven.

Su túnica de rizadas plumas se balancea a compás de las vibraciones del hilo. De pronto su alma palpita. Es que pasa un despacho?

¿Qué clase de despacho? Nada, una invitación a comer. Sin embargo, la golondrina salta a otro hilo.

Empieza de nuevo a pitar. ¡El hilo la sacude!

Es otro despacho que pasa. El ave en la otra se estremece toda. Nada grave, empero; acaso algo triste, una cita que se aplaza o se rehusa. ¿Quién sabe si se hace sufrir un corazón?

La golondrina sube un hilo más; sus patas pueden apenas posarse a causa de una nueva sacudida. Es un despacho anunciando la quiebra de una casa bancaria.

Otro salto y ahora el hilo tiembla suavemente.

El telegrafo transmite la dulce nueva de unas nupcias.

La golondrina canta, canta, toda alegría! Y sube más arriba.

El último hilo se estremece lentamente, prolongadamente, languideciendo. Es alguien que ha muerto.

La golondrina emprende el vuelo, como una pequeña alma blanca y negra.

### Variedades

Dentro de seis meses, Chicago podrá ser llamada la capital «volantes» del mundo—ha dicho el correspondiente del Daily Mail. Se trata de los progresos del Aéreo Club de Illinois, que sin duda pasará a ser el más importante.

Este Club posee ya especiales campos de aterrizaje para los aeroplanos y puntos de desembarco para los hidroplanos en distintos rumbos de la ciudad y del Estado. Son varios ya los comerciantes que se sirven del aeroplano para ir de sus casas a sus oficinas y viceversa.

El Sr. Harold Mr. Cormick, que se ocupa precisamente de los aeroplanos, tiene un verdadero yacht aéreo, provisto de todas las comodidades, con el cual se hace transportar de su villa que se levanta suntuosamente junto al lago de Illinois, a la ciudad, donde tiene el despacho.

Otros doce comerciantes, de los que publica el nombre el Daily Mail, han pedido ya hidroplanos especiales (que se llaman hidro-yachts) para el mismo uso.

Casi nos resistimos a creerlo. ¡Esa gente de Chicago tiene tantas imaginas! Pero los periódicos ingleses dan la noticia con toda serenidad. Chicago es, pues, la ciudad donde el aeroplano ha entrado en el uso práctico cotidiano.

«No cometáis el crimen de matar a los animales, ni a los cuadrupedos,

## GRAN FABRICA

### Chocolates, bombones y legítimo turón DE Pio Mattheu-Cherta

Esta acreditadísima casa se complace en anunciar a su distinguida y numerosa clientela haber puesto a la venta un gran surtido de chocolates modernos de su propia elaboración, calidad que le permite garantizar la pureza de los mismos.

Chocolate a la canela, vainilla, fino, leche, almendra especial para comér crud o.

Gran surtido en bombones chocolate de todas clases formas y gustos, fondant, crema, crocant, leche, fresa, limón, inilla, etcetera, varias esencias.

Cáscaras de fruta rellenas.—Elegantes estuches de napolitanas surtidas.—Extenso surtido en pastillaje.—Cafés superiores de aroma concentrado tostados diariamente.—Importantes descuentos a los consumidores del por mayor.

Se advierte que todos los paquetes de esta casa llevan el cierre precintado con la etiqueta de la misma marca registrada. Deséchense los que no lleven este requisito.

Único depósito en Tortosa: Angel, 22, La Chertense

Administración de Consumos

de Tortosa

ESTADO demostrativo de la recaudación obtenida en los festejos y Matadero de esta ciudad durante el 28 de Agosto, incluidos los festejos de la Virgen de la Cinta.
Fiestas
Cuatro Caminos. . . . . 227 56
Templo. . . . . 82 29
Remolinos. . . . . 132 75
Ebro. . . . . 56 77
Estación. . . . . 10 57
Matadero. . . . . 198 74
TOTAL. . . . . 708 74



### GUERRA a los farsantes

Es ya intolerable el incremento que un adquiriendo el curanderismo en todas sus formas y aspectos y el descoyo con que ejerzan charlatán sin título ni práctica profesional, podría añadirse sin aprensión ni vergüenza, anuncian con verdadero descaro la curación de las hernias por antiguas y voluminosas que sean, y para mejor causar a los incuriosos, con cinismo sin igual garantizan la curación radical en todos los casos y edades.

A charlatanes de ese jaez cabría preguntarles, para confundirles: ¿Y a V. quién le garantiza?

Consulten éstos con su médico, que no les engañará, y desprecien falsas promesas de curación, que lo afirman que en muchos casos no pueden cumplir esos farsantes.

D. José Pujol, cirujano especialista en la curación de las hernias, con 20 años de práctica entre la casa Clausolles de Barcelona y establecimientos en Reus, muy conocido en esta ciudad tras 10 años de visitar todos los meses, recomendado por el buen concejo que él tiene los señores médicos y por el testimonio de las curas realizadas, correspondiendo al favor del público y para mejor tener a su numerosa clientela, visitaría en Tortosa el día 30 de cada mes, en la Fonda Barcelonesa.

Braguero articulado es el modelo más recomendado para ejercer la presión a voluntad y directamente sobre la parte afectada, y a la vez el más seguro para perfecta contención, y el que proporciona más curaciones de hernias.

Ritmos de cauchou, para la completa y pronta curación de los tiernos infantes.

Tirantes omopláticos, para evitar la caída de espaldas.

Fajas hipogástricas para corregir la obesidad, dilación y abultamiento del vientre.

Las HORAS DE CONSULTA son de nueve a tres, saliendo en el expreso de la tarde.

Los demás días en

LA CRUZ ROJA Establecimiento de Cirugía, Ortopedia y Óptica, único en su clase en toda la provincia.

Monterols, 16 - REUS

INSTITUTO DE VACUNACIÓN (Representación del Dr. Ferrán)

Angel, 16, piso. — TORTOSA

Inoculaciones preventivas contra la RABIA y la VIRUELA

La favorable acogida dispensada a este Instituto por los Ayuntamientos, a clase médica y el público, demuestran la necesidad en esta comarca de un centro donde las personas mordidas por animales rabiosos pueden ser curadas con la misma eficacia que en Barcelona.

En este Instituto se han practicado muchas inoculaciones contra la RABIA seguidas de éxito curativo.

La inoculación debe empezar después de la mordedura, antes de los 10 días; a los 15 ya no se aplica.

Dr. Sabaté

Especialidad en PARTOS, enfermedades de mujeres y niños.

### MESTRE DENTISTA

Curación rápida y eficaz de todas las enfermedades de la boca.

OPERACIONES SIN DOLOR

DENTADURAS ARTIFICIALES

Den Carbo, S. — TORTOSA

Imp. Acción Social Católica & C. Martínez.

### Tomas Lamarca de Marcillo

Procurador de los Tribunales del Ilustre Colegio de Barcelona

Horas de despacho: de 9 a 10 y de 3 a 5

Apelaciones, recursos judiciales y administrativos, tramitación general de toda clase de asuntos, gestión

y cobro de cuentas, administración de fincas, etc.

Plaza Santa Ana, 19, 1.º, 2.º

BARCELONA

Teléfono 269

Boletín religioso

OBSERVATORIO DEL EBRO

Día 29 de Agosto de 1913.

Temperatura máxima de ayer,

30° 4'; tuvo lugar a las 14 h.

Minima de esta madrugada, 22° 9'.

Barómetro a las 14 de ayer marraba 760'1 mm. y a las 7 de hoy 763'6.

El viento fué ayer del S y durante la noche ha sido del S.

NOTA: Ayer desde 19 h. relámpagos.

REGISTRO CIVIL

Día 28

Nacimientos

Teresa Morales Castellá.

Defunciones

Ninguna.

Matrimonios

Ninguno.

1'75 pesetas corte para pantalón.

En trozos o retales para prendas sultas en clases superiores los hay a precios inverosímiles, lo mismo en trajes de toda clase y para la 1.ª Comunión como para caballeros, igual en hilo, alpaca, pana, piqué, etcétera etc.; guardapolvos, con su derroche de 500 piezas, panas clases superiores, y con su depósito de toda clase y formas de prendas impermeables, como gabanes, pellizas, capotes, capuchas, etc., y demás prendas para usos de lluvias.

Moncada, 7, y Buenaire, 18.- Tortosa.

## Academia de corte

próxima a inaugurarse, bajo la dirección de la Sra. M.ª de las Nieves Fabregat.

En esta Academia obtendrán las señoritas una enseñanza sólida y completa para la confección de toda clase de vestidos para señoritas, señoritas y niñas, por medio del nuevo sistema de medidas que con Real privilegio exclusivo usa la Academia de la Purísima Concepción de Barcelona.

Calle de Sensalsacosta, n.º 1, p.º 1.

## Hotel Central Restaurant del Jardín

Plaza del Pino

Entrada por la Plaza del Beato Orio

### Barcelona

Situada en un punto muy céntrico, cerca de la Rambla, del Gran Teatro del Liceo, Despachos Centrales de Ferrocarriles, cuenta con grandes comedores, salones para banquetes, bonitas y espaciosas habitaciones decentemente amuebladas para familias, sistemas eléctricos en todos los departamentos, además de su gran Cocina española y francesa.

Notablemente reformado este Gran Establecimiento, en atención al crecido favor que le viene dispensando el público en general, reúne todas las comodidades propias de los Hoteles de primera categoría, conforme lo

viene acrediitando su numerosa clientela tanto forastera, como residente en la capital, que asiduamente le favorece.

Hospedajes desde 5 pesetas diarias.

Servicio á la carta y por cubiertos á precios reducidos.

## Grantaller de Sastrería

### DE Enrique Castellá

Bonito surtido en géneros de todas clases a precios económicos.

Elegancia en el corte y confección por el sistema más moderno.

Especialidad en prendas de etiqueta Benasqué, 1, y Moncada, 22 bis

TORTOSA

## ¡Ojo! a 5 céntimos

Piedras para encendedores de la mejor marca garantida.

Docena a 0'50 ptas.

Ciento a 4'00 »

en la Relojería de Ramón Pernot

Rosa, 12-TORTOSA

## Fonda y Café de Europa

Por cese del arrendatario, D. Antonio Rovira, han tomado nuevamente posesión de la Fonda de esta ciudad sus antiguos propietarios

Sres. Llisterri y Ventosa los cuales se proponen introducir en la misma cuantas reformas sean precisas para dejarla a la altura digna de su numerosa clientela.

## Hospedaje 5 pesetas Cubiertos a 2

Restaurant a la carta abierto todo la noche

Pídase Tal Vichy-Etat, para bebidas, Comprimidos Vichy-Etat, efervescentes, y Pastillas Vichy-Etat, en sus envases de origen. Rehúse toda imitación.

Notablemente reformado este Gran Establecimiento, en atención al crecido favor que le viene dispensando el público en general, reúne todas las comodidades propias de los Hoteles de primera categoría, conforme lo

## ELIXIR GALLOL

Rápido en las convalecencias.

## Exmo. Ayuntamiento de Tortosa

### ORDEN DEL DÍA

para la sesión de mañana

1.ª Acta de la anterior, Boletines Oficiales, cuentas y listas.

2.ª Instancias sobre obras.

3.ª Proposición de D. Juan Pla sobre limpieza pública.

4.ª Pliego de condiciones para la construcción de seis nichos en el Cementerio Civil.

5.ª Dictámenes de Fomento sobre obras.

Idem de Estadística sobre inscripción de fincas.

Tortosa 29 de Agosto de 1913.—El Secretario, ENRIQUE SEBASTIAN.

## BOLETIN BURSATIL

Cambios facilitados por el Corredor Real de Comercio de esta plaza don Mariano Piñana. Despacho calle de Reus.

### Interior 4 por 100

Fin de mes . . . . . 80'21 80'10

Fin próximo . . . . . 80'17 80'20

Dinero Papel

Contado serie A . . . . . 84'70 00 00

\* B . . . . . 82'70 82'80

\* C . . . . . 81'66 81'75

\* D . . . . . 81'00

Diferentes series . . . . . 00

### Amortizable 5 por 100

Fin de mes . . . . . 100

Contado diferentes series . . . . . 100

### Acciones contado

Banco de España . . . . . 448 50

Compañía Real Canalización Ebro . . . . . 00

### Cambios

Frances . . . . . 7'75

Libras . . . . . 27'20

Marcos . . . . . 133'10

## CLÍNICA

DEL

## Dr. A. Llorca Piñol

Laureado por la Universidad de Valencia.

Premio extraordinario de S. M. el Rey.

Cirugía general. Enfermedades de mujeres-PARTOS.

HORAS DE CONSULTA: de 11 a 1 y de 3 a 5.

Ferrerías. Encima del Café de la Vinda

TORTOSA

## Gabinete Oftálmico

del

## Doctor OLIVERES

OCULISTA

De los Hospitales y Escuelas de París

CONSULTA DE 10 A 1

OPERACIONES DE 3 A 5

Calle Rosa, 3

## VIÑAS Y PARASITOS!

## “CREZOL”

### (Registrado)

El más eficaz contra todas las enfermedades de las viñas, único destructor del Miléum, Polilla, Rot-Gris, Sarna, Ver el, Millerand, Philoxera vastatrix, Oidium y demás parásitos.

Empleando el “Crezol”, no hay necesidad de disoluciones de sulfatos!!

El más energético desinfectante, insecticida y microbicida, completamente soluble en agua.

Infalible para desinfección general en épocas de epidemias, enfermedades infecciosas, etc.

Combatible eficazmente todas las enfermedades del ganado, como son: Mal de pezúna, glosopeda, Disenterias, etc.

Indispensable para prevenir y curar las peligrosas enfermedades de las aves de por.

El producto “Crezol” ha sido reconocido por eminentes médicas y veterinarias, recomendando todas ellas en favor de tan selecto preparado.

El producto “Crezol” ha obtenido la más alta recompensa en la última Exposición Internacional de Higiene de Londres, París y Amberes.

Le tas de 1 kilo . . . . . Ptas. 2

» 5 kilos . . . . . 9'50

Observación: Para 100 litros de agua, 1 kilo de “Crezol”

Depósito general: GRAN FARMACIA DE LA CRUZ, Escudellers, 75, Barcelona.

Para los encargos á los recaderos y por correo

## Servicio telegráfico y telefónico de EL TIEMPO

### Siete personas ahogadas

Bilbao.—Esta tarde ha volcado una lancha a galina, cerca de la playa de la Arena, jurisdicción de Abanto y Ciérnava, ahogándose siete personas. La lancha se denominaba «Maria Victoria» y era propiedad de D. Asensio Madariaga. Le tripulaban dicho señor, con su esposa, dos cuñadas y tres hijos. Van extraídos cinco cadáveres.

El Sr. Madariaga es dueño de una importante panadería de Bilbao, sita en la alameda de San Mamés.

### Intoxicada

Madrid.—Una mujer de 60 años que se llamaba María Sans y vivía en la carretera de Extremadura, compró leche a un vendedor que por allí pasó.

María tomó la leche que debía estar en condiciones pésimas, pues aquella fue víctima de una intoxicación que le produjo la muerte horas después.

### Accidente en automóvil

París.—En el automóvil del príncipe Broglie iban los conductores Reydel, Arricás y Moreu, y entre Chantilly y París el automóvil ha chocado en la oscuridad con un carro, resultando muerto en el acto Moreau, herido gravemente Arricás y ligeramente Reydel.

El príncipe Broglie no iba en el automóvil.

### Riña

El jefe de la Guardia civil de Alcalá de Henares ha comunicado a la Dirección general de Seguridad que en el mercado de ganados celebrado en aquella población con motivo de la feria, rieron varios sujetos, resultando Diego Clavería, de 25 años,

1'75 pesetas corte para pantalón.

con varias puñaladas en la espalda, y Pedro Antón Díaz, de igual edad, con heridas de arma de fuego en la cabeza.

Ambos están graves. Se ha detenido, como uno de los presuntos autores, a Ramón Abad Ruiz.

### Fuego a bordo

Nueva York.—A las cuatro de esta madrugada ha estallado un incendio a bordo del vapor alemán «Imperador», el fuego ha durado más de cinco horas. En los trabajos de extinción ha muerto asfixiado uno de los oficiales de a bordo y algunos marineros han recibido gravísimas heridas. Créese que ha sido causa del siniestro una defectuosa instalación de los hilos eléctricos.

### Un error judicial

París.—Después de haber sufrido treinta y ocho años de cárcel, ha sido hoy puesto en libertad un italiano llamado Vasallo. Ha podido ser comprobada su inocencia por la confesión del verdadero culpable. Otros tres condenados por el mismo delito y también inocentes han muerto en prisión.

### Las sufragistas

Elgin.—Mientras el jefe del Gobierno, Asquith, estaba jugando con su hija al gof, dos mujeres se han arrojado sobre él, pero han sido echadas por espectadores.

### Nueve muertos

Londres.—Comunican de Leed que en un taller de aserrín ha estallado una caldera, causando nueve muertos.

### Un desfalco

Helsingfors.—En una sucursal de una sociedad alemana, instalada en esta ciudad, se ha descubierto un desfalco que se eleva a más de

### Conferencia á las 5'30

## MADRID

### Agravado

Telegrafian de Toledo que el parte facultativo referente a la enfermedad del cardenal primado es muy pesimista.

La fiebre aumenta por momentos y el corazón no funciona normalmente.

Témese de un momento á otro un fatal desenlace.

El «Boletín Eclesiástico» de la archidiócesis dispone que se hagan votos y preces por la salud del insigne purpurado.

### Mejorando

El Sr. Obispo de Almería sigue mejorando rápidamente de su grave enfermedad.

### Revuelo político

En los centros políticos reina gran revuelo por la actitud del conde de Romanones ante las acusaciones del periódico «La Mañana».

### Bills liberalesca

«El Liberal» de hoy dedica un feroz artículo a comentar la situación política, según informes—dice—de elevados personajes ministeriales.

Hace notar que el viaje del señor Poincaré señalará en la política española un transito de enorme trascendencia nacional.

Acusa a ciertos políticos de primera fila de que la Hacienda de nuestra nación vaya camino de la bancarrota.

### Recalda